

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tánago, obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 21 tomamos las siguientes noticias:

Aranjuez 20.—No ha habido hoy consejo de ministros presidido por la reina porque no han venido al fin al sitio otros ministros que los de Fomento y Ultramar.

S. M. ha sancionado hoy la ley de quintas y las demás votadas últimamente por las Cortes.

Los señores Cánovas y Vega Armijo comerán esta tarde con S. M. y á la noche volverán á Madrid.

Ayer se ha dicho en Madrid que el ejército prusiano había pasado las fronteras, invadiendo el territorio austriaco. Nada hay que confirme semejante noticia.

Créase que el señor ministro de Estado, á mas de las esplicaciones que dará en las Cortes, según ha ofrecido, sobre la franca conducta que se ha seguido en la cuestión del Pacífico, publicará un memorandum contestando á las indicaciones hechas por Mr. Layard y demás miembros de la Cámara de los comunes en Inglaterra.

El Sr. director general de Agricultura ha dispuesto que se reparta entre los senadores y diputados la estadística de la producción de los montes públicos durante el último quinquenio. Este importante trabajo, que por primera vez se puede presentar al público, ha sido formado por la dirección, pudiéndose apreciar con bastante exactitud los rendimientos en dinero y en especie de la propiedad montuosa de España durante la indicada serie de ramos. Este trabajo puede servir también de un poderoso auxiliar á los particulares para que formen con presencia de datos oficiales, el cálculo aproximado de lo que pueden producirles sus futuros trabajos y especulaciones.

Leemos en La Correspondencia: Ayer recibimos de nuestro corresponsal de Londres la siguiente breve carta, en que nos participa el efecto que han causado en aquella capital las discusiones de las Cámaras de los lóres y de los comunes acerca del bombardeo de Valparaíso: Londres 16 de mayo de 1866.

Muy señor mío: La noticia del bombardeo de Valparaíso, de que hablé á usted detalladamente ayer, produjo en Inglaterra un fatal efecto para España, á causa de los grandes intereses que hay aquí ligados con los de Chile. La prensa, parte del comercio de Londres, el de Liverpool y el de otras poblaciones importantes, parece se habían coligado para combatir á nuestra patria, habiéndose llevado también el asunto á las Cámaras, á fin de arrancar al gobierno compromisos que sa-

tificiesen las pasiones de los chilenos, con quienes especulan estos agitadores, ahora tan despechados.

Grande ha sido, pues, el efecto de la sesión de ayer tarde y noche en la de los Comunes, donde el subsecretario del ministerio de Relaciones exteriores, mister Layard, vindicó en el fondo y aun en parte en la aplicacion, nuestro proceder en Chile.

El honorable Mr. Cochrane se encargó de completar nuestra defensa, aunque indirectamente, y lo hizo del modo mas satisfactorio.

Así es que cuando hoy han circulado los periódicos con las reseñas de las sesiones, han sido estas, y sobre todo la de la Cámara popular, de un efecto tan extraordinario como se necesitaba para evitar á España, con el conocimiento de la verdad, serios conflictos.

Ya ve usted que aquí donde no estamos acostumbrados á que se nos guarden oficialmente muchas consideraciones, empieza á hablarse de España en un tono mucho mas levantado que se hace de costumbre.

Los españoles residentes en Londres nos felicitanos altamente de lo que á no dudar es uno de los resultados de los triunfos de nuestra valiente escuadra.

De usted afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Cuéntase que el almirante de la estacion inglesa de Valparaíso, después de haberse convencido de la ineficacia de sus buenos consejos al gobierno chileno y de los que tambien en el sentido conciliador habian emplea lo los representantes de otras potencias; y fatigado de la lucha que sin fruto venia sosteniendo, dijo en una conversacion particular al señor Méndez Nuñez: ahaga usted lo que quiera, porque estos chilenos son unos niños mal criados que merecen aun mas de lo que intenta usted hacer. Es de advertir que el mismo almirante no habia querido admitir como posible ni aun remotamente la suposicion de que el gobierno de Chile no admitiese los buenos oficios de los neutrales.

Tal era la opinion que tenia de la influencia que debian ejercer.

CORREO DE PROVINCIAS.

BARCELONA.—Las noticias de Barcelona son algo mas consoladoras, y todo hace esperar que la crisis mercantil podrá conjurarse con un tanto de calma. El banco ha dispuesto recoger los billetes de las sociedades que han suspendido sus pagos, cuya medida ha producido excelente efecto. Tambien era objeto de favorables comentarios el hecho de que el distinguido banquero señor Salamáncá habia enviado todo el dinero necesario

para saldar algunas cuentas que tenia pendientes y 8 millones además para contribuir á aminorar los efectos de la crisis. El pueblo barcelonés está dando gran prueba de cordura esperando con resignacion la marcha de los sucesos cuyo desenlace se cree que podrá ser al fin favorable.

Las noticias que hoy recibimos de la capital de Cataluña siguen siendo satisfactorias al crédito público y presentan como próximo á conjurarse de una manera estable el conflicto mercantil que habia surgido en aquella importante plaza.

Las dos casas anónimas, la Barcelonesa y la Catalana industrial, han convenido en retirar de la circulacion las obligaciones que como papel moneda corrian en la plaza para las transacciones de todos géneros, facilitando de esta suerte la circulacion de los billetes del Banco, y la Catalana general de Crédito y el Crédito Moviliario Barcelonés aceptan el apoyo del mismo Banco para realizar una liquidacion, que ha de ser favorable para entrambas hasta el punto de que podrán continuar mejorando infinitamente su amenazada existencia despues de conseguida la liquidacion.

El banco de Barcelona ha recibido cerca de 500,000 duros en cuentas corrientes, y espera de Marsella 4.000,000 de francos, y cantidades crecidas de las plazas de Alicante, Madrid, Paris y otras por saldos á su favor, todo lo cual asegura á la caja de dicho establecimiento un ingreso de cerca de un millon de pesos, con lo cual se coloca en una actitud poderosa para hacer frente á su debido tiempo á las exigencias del metálico, que no llegarán á ser importantes en el momento que sus billetes queden sin competencia en la circulacion.

En vista de estas noticias consoladoras puede decirse que la crisis de Barcelona ha abortado y que se han conjurado los peligros de nuevas catástrofes.

Además, y esta noticia viene á confirmar las esperanzas de todos, se ha llegado á un completo acuerdo entre el banco y las dos espresadas sociedades, y se ha nombrado una comision compuesta de representantes de los tres establecimientos para que proponga los recursos y medios convenientes á fin de rehabilitar á las sociedades que han suspendido sus pagos.

Tiene razon, pues, un periódico de Barcelona al decir que la cuestion se encuentra ya al principio del fin. Véase cómo los esfuerzos desinteresados y patrióticos de las autoridades y de todas las personas relacionadas con el crédito producen al fin en esta clase de cuestiones los mejores y mas ventajosos resultados.

Los periódicos de Barcelona llegados ayer

confirman las satisfactorias noticias que el telegrafo nos anticipó. El conflicto mercantil que tan hondamente afectó á la industria y al comercio de aquella plaza, se habia salvado, gracias á los esfuerzos de todos, y muy principalmente del banco barcelonés. La calma volvía á los espíritus y los negocios revivian con la confianza que habia sabido inspirar este establecimiento de crédito y descuento.

CANARIAS.—El 3 llegó procedente de Cádiz el Príncipe Alfonso, y continuó el mismo día su viaje para las Antillas.

El 9 lo verificó la fragata de S. M. Navas de Tolosa. El general Lersundi bajó á tierra el mismo día y fué recibido en la casa palacio del capitán general por los jefes militares. Por la tarde visitó el hospital militar y algunos otros establecimientos.

Corrian rumores de haberse declarado la fiebre amarilla en los puertos de la costa occidental de Africa, cuyas procedencias por esta razon no se admitian en la isla de la Madera.

CARTAGENA.—Escriben de Cartagena participando que muy en breve debe llegar á dicho punto el general Zavala, con el fin de inspeccionar los trabajos del arsenal, los del dique flotante que se botará al agua con tan fausto motivo, y la fragata blindada Tetuan, que debe fundear en aquellas aguas procedente de las de Toulon, donde fué á componer la avería que le resultó de la trompada que recibió á la salida del Ferrol al hacer su primer viaje á Cádiz.

CÁDIZ.—Ya se ha procedido al desarme total del navío Rey D. Francisco de Asis, que estaba fundeado en uno de los caños del arsenal de la Carraca, y dedicado á escuela práctica de marineros y cabos de cañón. Este buque será desguazado su casco por estar las maderas completamente podridas.

Tambien se ha desarmado el navío de guerra dedicado á igual objeto.

ALICANTE.—Al llegar uno de estos últimos días al puerto de Alicante el vapor Alicante, uno de sus pasajeros, de nacion francés, intentó poner fin á su existencia, asestandose dos puñaladas en el pecho, que por fortuna no fueron profundas. Tan luego como el buque tomó entrada, se dió parte del hecho á la autoridad, y acudiendo á bordo el juzgado, se instruyeron las oportunas diligencias, siendo trasladado el herido al hospital, donde parece que se encuentra.

ULTRAMAR.—Las noticias que recibimos de Puerto-Rico alcanzan al 18 de abril último.

El señor intendente general de la real Hacienda habia declarado que no hay inconveniente al-

radas, sus movimientos, revelan un sentimiento del cual no es dueño, y que no se atreve á revelar. Vencedor de todos y con todos soberbio, celoso de ella es tímido y temeroso. La rodea de su recuerdo; no da un paso ella sin que su nombre llegue á sus oídos; tratando de desprestigiarle, los que adoran á la niña no hacen mas que recordarsele.

Los padres la interrogan; preferirian otro partido; aquel hombre tan brillante los asusta. En ciertos terrenos, cuanto mas brilla una persona menos vale; á menudo toman las gentes de la clase media por piedras falsas á los diamantes, y no suelen equivocarse.

—María, ten cuidado. Ese caballero no es de aquí, nadie sabe con seguridad quién es, ni de dónde viene, por mas que él diga que viene de muy lejos.

—¡Cómo! ¡padre mío! ¡una familia tan conocida como la suya! No hay un rincón en su provincia donde su apellido no tenga recuerdos históricos.

—¡Tá! ¡ta! ¡ta! ¡ta! Hija mia, si él fuera menos buen mozo, no sabrias tan bien su genealogía.

—Hija mia, —añade la madre,—los hombres están satisfechos de sí mismos, y tan guapos, son generalmente muy malos maridos.

—En fin, padre mío, me habeis prometido dejarme libre en mi elección.

—Perfectamente; pero eso no debe quitarnos

dientes, pronuncia ella un sí casi imperceptible. Hasta la tercera polka no comienza ella á sonreír, y en el cotillon acaba la delicada negociacion dejándose tomar y estrechar la mano por el oficial. Ya está vencida.

Al volver á su casa, anuncia María á sus padres la visita del conde para el día siguiente. Ya se lo sospechaban ellos, ya lo decian todos los convidados á la fiesta, ya lo dice la opinion pública: veinte personas los han cumplimentado casi irónicamente; una anciana ha tomado un tono sentencioso, añadiendo:

—Si yo tuviese una hija, no me gustaria que fuese esposa de un hombre tan completo; ¡eso asusta!

Los padres suplican á María que reflexione bien, y que no se deje aturdir por los colores de aquel prisma engañador. Ellos preferirian verla unida al marqués de... propietario del país; se sabe lo que es y de dónde viene. No es tan elegante, no tiene un uniforme de húsar tan rico, pero es el primer partido de la provincia.

—¡Por Dios, papá! Ese hombre no es jóven, no es guapo no tiene talento; no piensa mas que en sus tierras y en la caza; yo no puedo amar á semejante hombre, y el conde y yo nos amamos.

—El marqués es el primer partido de la provincia, hija mia, y seriais envidiada de todo el mundo.

—Amigo mío, —dice la madre,—María tiene

razon: ella no puede amar al marqués de... ¡Pe-ró y á d'quién! Es menos rico, tiene menos fortuna, pero es jóven, es mas sencillo, mas amable que el oficial; yo no vacilaria un momento entre los dos.

—Ni yo tampoco vacilo, mamá,—replica María sonriendo;—por eso elijo el conde.

La madre levanta los ojos al cielo, el padre calla: han mimado á su hija, es la dueña absoluta de su voluntad y se someten á ella.

¡Qué error y qué desgracia es mimar á los hijos!

Al día siguiente, se hace la peticion en forma, se fija la cantidad dotal; se dan las palabras, y por la noche la ciudad y la guarnicion están ya informadas de la boda. El oficial queda autorizado por la familia para hacer el amor oficialmente.

Ese jóven no ha nacido en Francia; y al pedir sus papeles á la isla de Borbon, se encuentra una falta de formalidad en su partida de bautismo; á pesar del dinero y de las protecciones no se puede pasar sin ella, y es preciso escribir á la colonia. El matrimonio se retarda unos meses. A María no la pesa porque la posicion de prometida tiene algo de novelesco que la agrada. Por lo pronto se fabrica una luna de miel anticipada, con la seguridad de prolongarla despues. El conde es asiduo, y no falta á ninguna de las prescripciones establecidas en el código de los protestantes. La

guno en que los buques que vayan a la isla en lastre con objeto de cargar frutos del país en puertos habilitados únicamente para la exportación, se dirijan en derecha a los indicados puertos sin necesidad de arribar a ninguno de los cinco habilitados para el comercio general, siempre que en aquellos haya oficinas de Hacienda establecidas, que puedan recibirlos, vigilar sus operaciones y despacharlos a la salida.

—Segun un corresponsal del *Boletín*, el pueblo de Humaco ha ofrecido ser el primero en contribuir para la reposición de la goleta *Covadonga*, y dado caso que no se acepte el ofrecimiento, promover una suscripción para ayudar a la nación en la guerra contra Chile y el Perú.

—El 8 se sintió en la capital y en otros puntos un fuerte temblor de tierra que duró unos veinte segundos.

—La viruela continuaba en Ponce y tomaba un carácter alarmante. En el Pepino había hecho grandes estragos.

—Se había dispuesto de real orden que vuelvan a abrirse al comercio de importación las aduanas de Arecibo y Naguabo.

—En la villa de Ponce un incendio había destruido siete casas.

CARRION 18.

Después de mi última comunicación no ha habido alteración en los precios de trigos, hasta hace dos días, que cundiendo la voz de la guerra de Italia, estos labradores se han alarmado algun tanto, y se ha pagado ayer de 32 a 33 rs. fanega de trigo, 19 a 20 la de cebada y de 20 y 22 la de centeno.

Harina de 1.ª a 13 rs. ar., 12 la de 2.ª y a 9 la de 3.ª

Si se confirmase la ruptura de la guerra, estoy seguro que estos labradores cerraban por completo sus graneros, porque están ansiosos de vender sus trigos a precios fabulosos.

Los campos están inmejorables y nos prometemos una abundante cosecha de todo, no habiendo algun contratiempo.

(De nuestro corresponsal.)

CORREO ESTRANJERO.

INGLATERRA.—La noticia de la cesación de las hostilidades en el Bhootan, ha sido comunicada a Inglaterra en menos de 21 horas por el telégrafo. Varios diputados de los Comanes, dudando de la posibilidad de una trasmisión tan rápida, preguntaron al gobierno si el despacho era auténtico, y M. Stansfeld, secretario de las Indias, contestó afirmativamente, asegurando que el telégrafo había podido transmitirlo con gran facilidad desde Calcuta a Londres en el tiempo indicado.

—Hasta ahora solo habían circulado por bajo de tierra o por los aires, encerrados en tubos e impulsados por el aire comprimido, ya despachos telegráficos, ya paquetes de cartas, luego bultos de muestras o equipajes, y aun hasta mercancías; pero no há muchos días que se verificó en Londres un ensayo de trasportar personas a través de un túnel de media milla de estension, conducién-

dolas en coches que ajustan exactamente a las paredes de dicho túnel, los que se mueven a impulsos de un poderoso y sostenido soplo.

El resultado ha sido feliz, y van a emprenderse obras para alargar dicho túnel en una estension de sobre 12 ó 13 leguas por bajo de las calles de Londres.

CHILE.—Cartas de Valparaíso hablan de las pérdidas ocasionadas por los fuegos de nuestros barcos, y aseguran que en medio de la lluvia de balas y granadas, acudían a los almacenes de la aduana y del comercio una muchedumbre de gentes desarrapadas que arrebataban los objetos y huían con ellos. Por esta razón han subido a tanto los destrozos en las mercancías, y por la misma se elevan a grandes sumas las pérdidas esperimentadas por el comercio, pérdidas que se han convertido en ganancias para aquellas gentes, entre las cuales hubo heridos y contusos, por meterse en los edificios medio arruinados.

—El parte de las autoridades de Valparaíso al gobierno de la república sobre los estragos causados por el bombardeo de la escuadra española hace subir a la suma de 14 millones de pesos el valor de las pérdidas sufridas. Sabido es que las correspondencias mas fidedignas niegan que aquellas pérdidas alcancen a cantidad mayor de ocho ó diez millones de pesos.

—El gobernador de Valparaíso dice en sus despachos, que el bombardeo duró unas tres horas, durante las cuales cayeron sobre la población 2,500 proyectiles, entre ellos algunas balas rojas. Esto último es inexacto.

MONTEVIDEO.—El *Siglo* de Montevideo ha publicado un notable artículo a propósito de la cuestión hispano-chilena, que concluye con las siguientes frases:

«¿Qué contraste forma el proceder de esos dos gobiernos chileno y peruano, con el que ha observado y observa el gobierno español, que hasta ahora no se ha acordado ni se acordará para molestar ni perjudicar en lo mas mínimo a los residentes chilenos ni peruanos, casi todos pudientes, que viven y pasean tranquilamente en la Península, donde son recibidos y tratados perfectamente. Con este motivo, íbamos a hacer algunas comparaciones entre el gobierno de España y sus obcecados enemigos del Pacifico; pero no es posible establecerlas, por la enorme distancia que separa la altura y dignidad del primero, del proceder desleal y tendencias mezquinas de los segundos. Los hombres de bien e imparciales se encargarán de deducir las consecuencias legítimas que se desprenden de los hechos que acabamos de esponer sucintamente.

En cuanto a los defensores y admiradores del americanismo y demeracia a la chilena, dámosles traslado de lo que llevamos manifestado, demostrando lo que debe esperarse de gobiernos que, como el chileno y peruano, se han presentado tan pomposamente, ante el mundo, ataviados con las galas de una falsa civilización, pero que ya quedan conocidos tal cual son, ante la opinión de los hombres sensatos y amantes de los verdaderos principios de la moral y de la civilización de los

pueblos, para dar así al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios.»

TURQUÍA.—El 3 del corriente hubo en Constantinopla otro incendio relativamente poco considerable, pues solo ardieron unas doscientas casas. Entre estas, sin embargo, se cuentan varias notables, y sobre todo la que ocupaba el gran visir, reducida toda a cenizas, incluso los ricos muebles que no há mucho le había regalado el sultan, y que eran de un precio fabuloso.

—El mismo día 3 celebró reunion plena la Conferencia sanitaria. Terminados ya casi por completo los estudios sobre el origen y la propagación del cólera, se nombró una comisión de programa para ordenar las cuestiones relativas a la preservación, que es la parte mas esencial. De esta comisión, compuesta de siete individuos, forman parte ambos delegados españoles, los Sres. Montau y Segovia.

—El 4 arribó a Constantinopla el señor Visconti-Venosta, enviado extraordinario de Italia cerca de la Sublime Puerta.

—Los peregrinos de la Meca y de Medina siguen su viaje de regreso. Hasta el presente no se había desarrollado el cólera en ninguna de las caravanas.

—La langosta, después de haber causado estragos en la Palestina y en la Siria meridional, empieza a desarrollarse ahora en Macedonia.

FRANCIA.—Una correspondencia de Marsella de 12 de este mes dá las siguientes noticias relativas al esta lo aflictivo en que se halla actualmente el comercio de aquella importante plaza:

«Es completa la crisis comercial en Marsella; la pérdida de la poca confianza que hace algunos días teníamos en el arreglo pacífico del conflicto que no puede tardar en estallar, ha puesto un obstáculo invencible a todos los negocios y especulaciones. La depreciación que han sufrido todos los valores bursátiles, espanta considerablemente a nuestros hacendistas.

La mayor parte de las grandes casas de banca establecidas en Marsella están atemorizadas por la suspensión de pagos de un gran establecimiento financiero de Londres (Owerend, Gurney y compañía, limitada), cuyo pasivo es de 250 millones de francos.

No es menos desconsoladora la situación de la plaza comercial del Havre, que se teme dará lugar a una acumulación de quiebras, que con la calma dicha que actualmente en el comercio reina, durará probablemente hasta que tomen una decisión pacífica las grandes potencias europeas.»

—La *Patrie* dice que se ha establecido en París la conferencia para tratar de la reunion de un Congreso europeo, hallándose representadas respectivamente Rusia, Inglaterra y Francia por el baron de Budberg, lord Cowley y Mr. Drouyn de Lhuys, que redactarán un programa de los puntos que han de tratarse, ó sea la cuestión de los ducados del Elba, la cesion del Veneto y la reforma de la Constitución federal en Alemania.

La *Independence Belge* se muestra gozoso con las últimas noticias, y asegura que a cada momento crecen las probabilidades de que no llegue a turbarse la paz y de que el Congreso decida sobre

los importantes extremos que van a someterse a su deliberación.

—El ministro de negocios extranjeros francés, M. Drouyn de Lhuys, ha redactado ya la nota diplomática que con acuerdo de Inglaterra y Rusia ha de enviarse a los gobiernos de Austria, Prusia é Italia proponiéndoles la reunion de un Congreso europeo que decida sobre las cuestiones del Veneto y de los Ducados del Elba.

PRUSIA.—El gobierno prusiano ha mandado establecer un campamento en Spandan para que sirva de campo de instruccion a los reclutas destinados a esta arma.

ALEMANIA.—Algunos soberanos alemanes han celebrado una reunion en Muhlacker, Wurtemberg.

AUSTRIA.—Ocho regimientos de hulanos y doce de coraceros han salido de Hungría para dirigirse a Bohemia, punto de concentración del ejército prusiano del Norte.

—Las cartas y despachos de Viena afirman que reinan en el ejército y en el pueblo un vivo entusiasmo guerrero y un ardiente deseo de ver a Austria medirse, lo mas pronto posible, con la Prusia. Háblase de concesiones hechas a la Hungría, que serán una prenda de reconciliación con la casa de Hapsburgo. El general Benedek ha llegado a Viena.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 20.—Las noticias de Viena dicen que continúan los preparativos militares y las manifestaciones patrióticas.

Por noticias recibidas hoy de Nueva-York se sabe que el gobierno de Chile acaba de expedir un decreto prohibiendo la entrada en los puertos de aquella república a todos los buques de cualquier procedencia que hayan comunicado ó mantengan relaciones con los españoles.

El ministro inglés se había visto obligado a abandonar el palacio de la embajada, y ningún propietario había querido alquilarle su casa.

La escuadra española había marchado a bombardear los puertos de Caldera, Coquimbo y Callao.

Los despachos de Alemania aseguran que Baviera, Sajonia, Wurtemberg y Baden habían presentado una nueva proposición a la Dieta invitando a Austria y Prusia a desarmar.

El jueves se espera la decision de la Dieta. Holanda na propuesto la salida del Luxemburgo de la Confederación.

Florenca 20.—Se ha publicado un decreto disponiendo que los cupones de las diversas rentas del Estado que venzan en julio próximo, sean admitidos por todo su valor nominal en todos los pagos del Tesoro.

Berlin 20.—Aun no se ha publicado el decreto firmado anteayer, confirmando al príncipe heredero la regencia del reino.

Hoy se dice que el decreto no se publicará hasta que estalle la guerra y el rey abandone la capital.

visita cotidiana, el ramillete, la familiaridad respetuosa, los proyectos del porvenir, y las atenciones para con la suegra. El calendario completo.

En estos momentos, el gobernador cambia de puesto y le reemplaza un hombre de inmensa fortuna, amigo y un poco pariente del oficial. Este individuo tiene una hija única, no tan bella como María, pero cuatro veces mas rica, elegante más que ninguna, acostumbrada a la corte y de un buen tono esquisito. Todos y todas las que la omnipotencia de la heredera ha ajado, se apoderan de la hija del gobernador para abatir a María: ante este nuevo suceso, su brillo se oscurece y no se vuelve a pronunciar su nombre. María se ha eclipsado.

¿Qué la importan las adulaciones de los demás? El la queda, el tiempo adelante, pronto estarán unidos, y la dicha de su vida asegurada. Acepta, pues, el segundo puesto en la villa. ¿No ocupa el primero en su corazón?

Desgraciadamente la gobernadora es celosa y no de gran talento. Sus satélites cortesanos la han enterado de todo lo que pasa; la dicen que es reina absoluta, y que ha destronado a María. Sin embargo, María puede levantarse; vá a ser la esposa de un hombre del Faubourg Saint Germain, socio del Jockey Club, a quien se cita entre los dioses de París, y que si bien no tiene cien mil li-

qué su amor no sabe cuál es la riqueza que posee y qué maldice; puesto que por ella se ha visto privado hasta entonces de la felicidad, y puesto que a causa de esa misma riqueza, solo turbado y en un momento de estravío se ha atrevido a confesarla que la quiere.

—Yo no puedo ofreceros, —añade él,—casi otra cosa que mi espada; lo que, poseo es tan poco, que no vale la pena de decirlo. Mis antepasados estuvieron en las cruzadas; pongo a vuestros pies uno de los nombres célebres en la historia, un nombre sin tacha, un corazón leal, un amor verdadero, mis esperanzas de posición y de ascenso, justificadas por los protectores que debo al lustre de la familia mas que a mi mérito. Sin embargo, por vos me siento capaz de todo; yo llegaré a mariscal de Francia, si os dignais permitirme depositar a vuestros pies mi baston y mi faja. Una palabra vuestra, y nada es imposible para el hombre a quien hagais dichoso.

María le escucha estasiada: siente latir su corazón, y no habiendo jamás sospechado una emoción tan dulce, no responde mas que con el silencio. No duda él del éxito, pero no quiere debérselo a nadie mas que a ella misma; así es que es preciso que ella le autorice para pedirla en matrimonio; es para él tanta dicha, y es tanta audacia esperarlo, que sin su consentimiento formal siempre temerá una derrota.

Después de protestas y súplicas cada vez mas ar-

el derecho de hacer observaciones.

El oficial no ha pronunciado todavía una palabra que pueda dar lugar a una suposición seria, hace un sitio en regla, y avanza cada día un paso mas; se apodera poco a poco de las posiciones, y cuando esté seguro del triunfo, cuando no tema que le desechen, entonces dará a conocer sus pretensiones. Este es indudablemente el medio mejor de triunfar.

Una hermosa noche de verano, con un tiempo esplendoroso, uno de los parientes de María dá una fiesta en el campo para celebrar el matrimonio de un hijo suyo. Todo es perfumes, armonía, delicias; las flores, las luces, las sombras, los fuegos artificiales que reflejan en el agua, el baile, la música, las adoraciones que rodean a la jóven, la aturden la cabeza y la embriagan en un mundo de ventura. Cada uno la proclama la mas bella; las miradas de las mujeres y los hombres la repiten que es la reina.

El oficial despliega recursos y seducciones aun desconocidos, descubre sus baterías, y durante un vals que aturde, confiesa su pasión, súplica, él tan orgulloso; confiesa que ha luchado, pero que no puede vivir sin ser su marido.

Ha luchado! notadlo bien. Luego no ha sido un partido tomado voluntariamente; se ha sentido arrastrado a pesar suyo hacia aquella sirena. En vez de un cálculo como los de los que piensan en su dolo, es una pasión lo que él siente. La ama, por-

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 23 DE MAYO.

Proyecto para establecer una Casa-modelo de enseñanza teórica y práctica que promueva el desarrollo de la agricultura en la provincia de Santander.
(Conclusion.)

Lo lento que es siempre el progreso de la agricultura hace que para conseguirle sea preciso buscar recursos bien enérgicos, por cuyo motivo daría notables ventajas la idea indicada de instruir inmediatamente en las provincias unos cuantos jóvenes, para ganar el tiempo que habría que perder hasta la inauguración de la Casa-modelo. ¿Qué utilidad no prestarían estos jóvenes en sus pueblos, al restituirse á ellos con buena instrucción y animados del mejor espíritu de mejoramiento? ¿Cuánta ventaja no proporcionarían á las juntas locales de fomento, sirviéndoles con sus conocimientos de auxiliares?

El emplazamiento de la Casa-modelo debe ser objeto de un exámen muy detenido para hacerle con todas las condiciones que requiere y no dar lugar en adelante á sentirse faltas y hacerse modificaciones de trascendencia. Parece lo natural elegir una buena esposicion con terrenos abundantes, á poder ser de distintas formaciones, y con estension bastante para las necesidades que se vean necesarias en la actualidad y las que ocurran en lo sucesivo, los que pueden tomarse en totalidad ó en parte, alquilando los que no conviniera adquirir. Una parte de tierra en laderas y otra en monte alto, tambien es preciso, procurando que si no puede conseguirse unida con los terrenos llanos, se encuentre á la menor distancia posible.

Es enteramente indispensable que la Granja se sitúe al lado de un rio, y en donde exista algun molino de poca importancia para tomarle en venta ó largo arriendo y aprovecharle en iluminar aguas que sirvan para todas las necesidades del establecimiento y en particular para los riegos de las plantaciones en que se adopten, y tambien para los viveros, que de este modo prosperarian con lozanía. Con las aguas se podrán esponer fácilmente los diferentes sistemas mecánicos para elevarlas, como bombas, norias, etc., procurando elegir los que se juzgue de mas utilidad y baratura, acomodados á las necesidades del país. Lo mismo seria, caso de no hallarse el molino en los terrenos espresados, que existiese algun salto de aguas para aprovecharlo en el objeto indicado.

La Casa-modelo admitiria gratuitamente el mayor número posible de jóvenes de cada uno de los partidos judiciales, y á pensión á los que fuesen acomodados ó viniesen á instruirse de otras provincias.

La enseñanza teórica consistiria en las materias siguientes: 1.º agricultura; 2.º los elementos mas precisos de ciencias naturales y físicas; 3.º nociones de veterinaria para saber curar á los animales domésticos en sus enfermedades y preservarles de ellas por una buena higiene; 4.º arboricultura; 5.º nociones de geometría y medicion de terrenos; y 6.º dibujo, con nociones muy ligeras del de figura y adorno, y del lineal para poder levantar un sencillo plano de una tierra, etc. No deja de tener importancia este último ramo, que produce el buen gusto para todo trabajo de artes mecánicas, siendo sensible hoy no ver en todas las capitales de provincia y pueblos de alguna importancia establecidas academias, y su enseñanza, aunque ligera, en todas las escuelas primarias.

La enseñanza práctica estaria en armonía con la teórica.

No puede desconocerse el fruto que se recogeria de un instituto tan ventajoso. Todo el que tuviese que emprender una mejora hallaria en él los consejos y objetos mas adecuados para ejecutarla con éxito y con la mayor baratura posible. De él saldrían inteligentes jóvenes que darian lugar con su propaganda teórica y práctica al progreso de nuestra envilecida agricultura. La emulacion se despertaria, y hallándose todos interesados en el orden y respeto, la propiedad seria mirada con cariño y consideracion. Entonces las esposiciones de ganados prestarían grande utilidad, así como las de los demás productos industriales. Naciendo el cambio se despertaria el co-

mercio, y con el consumo las industrias fabriles, para las cuales es tan susceptible nuestra provincia, prosperando todo y favoreciendo á la multiplicacion de los caminos vecinales, mejoramiento de escuelas y fundaciones benéficas. Esto daria lugar á la formacion de sociedades de prevision, creándose una provincial para prestar al labrador con hipoteca de sus fincas y sirviendo tambien de caja de ahorros con pago de un módico interés y con las garantías necesarias para los que allí se depositasen. La emigracion perderia sus proporciones, pues habiendo ocupaciones capaces de satisfacer las aspiraciones de los que hoy marchan á buscarlas á otros países, de seguro que se quedarían en el suyo.

La base de todo este porvenir está en las vias de comunicacion creadas, obras gigantescas, y que si es de lamentar causen hoy apuros en el erario público y lágrimas en muchas familias, tambien es cierto que sin ellas el país hubiera continuado arrastrando una existencia miserable indefinidamente.

Sobre esta base se coloca la Granja, porque sin ella no hubiera producido el fruto apetecido.

Veamos ahora de qué modo puede subvenirse á los desembolsos á que dé lugar su creacion y á los de su sostenimiento despues.

Nada mas natural que siendo la provincia la que ha de recibir el beneficio, atienda la Diputacion á los gastos que se ocasionen. ¿No ha levantado esta empréstitos y aplicádolos como los demás recursos con que cuenta, conociendo la necesidad de los caminos, á su construccion? Pues considere la Casa-modelo como un camino mas, pero camino preferente por el cual han de circular los adelantos del siglo para transformar el país, produciendo el bienestar de sus habitantes.

No seria en todo caso carga tan pesada á la provincia, y podria esperarse con seguridad que dentro de pocos años los resultados que se obtuviesen bastarian para levantarla.

La cantidad que hoy se destina á premios de toros, y que no proporciona utilidad, fuera tambien un recurso para la Granja.

Fácil seria obtener del Gobierno de S. M. una subvencion respetable y la supresion de derechos de aduanas para todos los objetos que se necesitasen en el establecimiento de procedencia extranjera; pues ya que lo apurado de sus recursos no le permite crear por sí en todas las provincias estos establecimientos tan necesarios para la prosperidad pública, al menos puede contribuir á fomentarlos con subvenciones y franquicias.

Otro recurso hay, y al cual puede recurrirse con probabilidades grandes de buen resultado. Consiste en apelar á todos los habitantes de la provincia, y á los naturales de ella que se hallan establecidos fuera, como tambien á las corporaciones municipales, abriendo una suscripcion en obsequio del pensamiento indicado. ¿Quién de ellos dejaria de contribuir con la cantidad que le permitiese su posicion? Ninguno, seguramente; porque amantes todos de su país é interesados en su mejoramiento y progreso, harian un poderoso esfuerzo para contribuir á realizarlo. Mucho producirían estas suscripciones, no solo en la provincia, sino en puntos en donde tan buenas fortunas tienen sus naturales, como las Antillas, Madrid y Andalucía. Para otros muchos objetos se promueven suscripciones y llegan á alcanzar cifras respetables.

El ferro-carril de Isabel II deberia cooperar en lo que le fuese posible á la realizacion de un proyecto que aumentando la riqueza y el consumo, le proporcionaria arrastres para aumentar los productos de su explotacion, conduciendo gratis los efectos necesarios para la Granja.

Queda ya espuesto el pensamiento para crear la Casa-modelo y los medios probables para conseguirlo. Resta ahora escitar á la Diputacion y á la Junta de agricultura, industria y comercio para que le adopten desde luego con la actividad y decision que son necesarias, así como á todos los montañeses, amantes del adelanto de su país, á que contribuyan á la suscripcion indicada, haciendo el mayor esfuerzo que les sea posible en el caso de que aquellas cor-

poraciones le acepten, ú otro en su lugar que resulte mas ventajoso. Es un sacrificio necesario que exige imperiosamente el estado de nuestra agricultura que nos tiene colocados en el escalon postrero de los pueblos adelantados. No hay que hacerse ilusiones; mientras no la impulsemos como merece, cada dia nuestras crisis financieras nos crearán nuevos conflictos. Las necesidades han aumentado y la riqueza pública no ha marchado á su nivel para sostenerlas. Mucho precisa hacer y no debe perderse tiempo que se malgasta de un modo sensible. No adquirirán importancia la industria fabril y el comercio, mientras no se aumente la produccion y el consumo en la escala en que deben. Las Granjas establecidas en todas las provincias para la enseñanza agricola serian seguramente el medio eficaz de conseguirlo, ya que la mayor parte de ellas se encuentran dotadas de buenas vias de comunicacion. El mal es que no hay personas con conocimientos especiales para ponerse al frente de su direccion y que debieran ya empezar á formarse de los ingenieros de montes, procurando el Gobierno que cierto número hiciese estudios concienzudos de la agricultura en las naciones donde mas adelante ha conseguido.

Las provincias Vascongadas nos dan una enseñanza útil para comprender que el buen espíritu de sus habitantes para la introduccion de mejoras, da preciosos resultados. A su vez Asturias adelanta tambien, llevándonos bastante ventaja.

Felizmente nosotros empezamos á mostrar ya nuestro afan de no permanecer estacionarios. En Santander acaba de anunciarse la esposicion que se ha de celebrar por iniciativa del Ateneo mercantil, industrial y recreativo en el mes de Agosto en aquella capital, y que servirá de preparatoria para la universal del 67 en París. Este es un fausto acontecimiento, pues no existian hasta hace poco aquí estos útiles establecimientos que tanto pueden contribuir á propagar los adelantos de las ciencias y de las artes. Sigase en este camino con perseverancia, é indudablemente conseguiremos las ventajas á que podemos aspirar, alcanzando el rango y bienestar de los pueblos mas adelantados.

Ya en otra ocasion y con análogo motivo hemos unido nuestras escitaciones á las de la autoridad á fin de que los dependientes de esta no encuentren obstáculos para llevar á efecto las disposiciones á que la circular que abajo insertamos se refiere. Existe cierta prevencion, cierta repugnancia, fundada sin duda en el amargo recuerdo de otras prácticas del antiguo sistema, que retrae á muchos ciudadanos de suministrar los datos que la ley exige para el mejoramiento de nuestra estadística que, á pesar de recientes trabajos, se encuentra en bastante mal estado, á causa de la apatía de los gobiernos y de esas personas á quienes aludimos, que, al exigirles su nombre para el empadronamiento, creen, ó poco menos, que va á quedar consignado en alguna tabla de proscripcion. Es tiempo ya de que esta desconfianza cese y de que todos se convenzan de que los trabajos estadísticos son de grande interés para los pueblos, y que van encaminados á establecer la equidad entre los habitantes y otros á procurarles la seguridad. Con el cumplimiento de lo que la autoridad previene, podrán evitarse algunos de los males que en mas de una ocasion hemos lamentado y se contribuirá sobre todo á moralizar el servicio doméstico, asunto de grande importancia tanto para los que le presten como para los que le reciben. Por estas consideraciones y por el deber que todos tenemos de auxiliar á las autoridades, dentro de nuestra esfera respectiva, en el ejercicio de sus cargos, creemos que la circular del gobierno de nuestra provincia será en todas sus partes acatada y cumplida por todos aquellos á quienes se dirige. Hé aquí la disposicion á que en las anteriores líneas nos referimos:

Gobierno de provincia. — Circular. Vigilancia.

Siendo conveniente al mejor servicio público la formacion de un nuevo padrón de los habitantes en esta ciudad por los empleados del ramo de Vigilancia en la misma, se hace preciso que no se ponga á estos el menor obstáculo para el desempeño

de su cometido, por parte de los pacíficos moradores de esta poblacion.

Tambien es de absoluta necesidad que por la inspeccion del indicado ramo se dé el debido cumplimiento á lo que dispone la real órden de 13 de mayo de 1863, respecto al reglamento para la provision de cartillas que deben tener en su poder las personas que se dedican al servicio doméstico, y las obligaciones que incumben á estas y á los dueños de las casas en que dichas personas puedan estar sirviendo en la actualidad ó en lo sucesivo, para la admision y despedida de los criados de ambos sexos.

Santander 19 de Mayo de 1866.—Escobedo de la Parra.

GACETILLAS.

Traslado á quien corresponda.—Unos vecinos de las calles del Puente, Rua-mayor y Rua, menor acuden á nosotros con la queja siguiente. que á nuestra vez trasmitimos al señor Alcalde-Parece, segun afirman los querrellosos, que hace dias se observa que á las ocho y media ó nueve de la noche no están encendidos los faroles del alumbrado público en dichas calles. Si esto es cierto, como lo suponemos, merece la tal queja ser tomada en consideracion para los efectos oportunos, etc.

Si sería prudente! —¿Tendrá V. la bondad, decia cierto prógimo á un profesor de idiomas, de traducirme esta carta que me escriben de Inglaterra y que yo no entiendo?

—Con mucho gusto.
—Pues tome V.; pero como presumo que trata de asuntos reservados, me permitirá V. que le tape las orejas mientras traduce, para que no pueda enterarse del contenido.

El Periódico ilustrado.—Hemos recibido el número 57 de este acreditado Semanario, que contiene los artículos y láminas siguientes:

Artículos.—Benita Anginet.—Perigueux.—Revista de la semana, por Palacio.—Política, por V. G. y Guimbo.—Escenas de la vida militar en Méjico, por Belza.—Dos genios, por J. T. y Benedicto.—Los claveles rojos, por La levese.—La ley del embudo, por M. O. y Bernard.—Longchamps.—Cantares, por J. M. Vallejo.—Luz y sombra, por P. F. y Ulloa.—Los Highlanders.

Láminas.—Perigueux.—Benita Anginet.—Una carrera de caballos en Longchamps.—Paseo de Longchamps en 1738.—Los sargentos de highlanders.

Bien dicho.—Cuál es la línea mas corta de un punto á otro?
—La línea férrea.

Ole con ole!

Me asombras bailando, Juana, y aunque es un deseo vano quisiera ser valenciano en tu danza valenciana. ¡Pues digo! en la Poderosa tu poder tal llega á ser, que se rinde á tu poder el alma mas valerosa. Y en la Tertulia!... Si Julia te llamas y yo Julio, haríame contentulio de tu encantada tertulia. Al verte, Juana, de suerte tal el corazón me late, que en enamorado Abate quedo convertido al verte. ¡Ay, Juana, de buena gana, aunque torpe soy de veras, me pondré á bailar boleros por bailar contigo, Juana.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantin Aguila, de 157 ts., cap. D. J. Fernandez, de Santiago de Cuba con 1,508 sacos cacao, 56 id. café, 82 pipas aguardiente y 3,000 cocos en busca de mercado.

Vapor Buenaventura, de 167 ts., cap. D. M. Cagigal, de Sevilla y escalas con 30 pipas aceite á D. V. Gutierrez: 10 id. id. á D. A. Lera: sebo, vino y otros para varios.

Patache Sella, de 19 ts., cap. D. B. Presno, de Rivasalla con 61,000 duelas y 9 cajas tocino á D. V. Gutierrez.

BUQUES DESPACHADOS.

Corbeta Castilla, de 351 ts., cap. D. V. Fernandez, para la Habana con 1,179 barriles, 85 medios, 2,500 sacos mayores y 250 id. menores de harina.

Vapor Pelayo de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao con cacao y otros efectos.

CAMBIOS DE ROY.

Barcelona á pfs. á 8 div. 3/8 beneficio. Descuento de pagarés 5 1/2 por 100 anual.

TEATRO.

Funcion para hoy.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La lindísima comedia nueva en tres actos y en verso, titulada: OTRO GALLO LE CANTARA.
- 3.º El aplaudido baile titulado: LA PODEROSA.
- 4.º y último. La divertida comedia en un acto, titulada: SALVESE EL QUE PUEDA.

A las 8 y 1/2. Precios, los de costumbre.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm 5, cuarto bajo.

